

HISTORIA DE ALCAZAR

Los descubrimientos arqueológicos en Alcázar de San Juan, es como titulaba «Uno de Quinto», un artículo escrito en la Memoria del Colegio Cervantes, sobre el tema de los mosaicos romanos; ya en nuestro número anterior al tratar de la historia de Alcázar, decíamos que estábamos en completo desacuerdo con los párrafos que del mismo citábamos y del que repetimos el siguiente: «¡Cuántas ciudades faltarán y cuántas de ellas no han sido aún identificadas con los nombres romanos que figuran en el itinerario! ¿Puede ser alguna de ellas nuestra Alces, que ya no lo debe ser? ¡Bien venidos mosaicos romanos!».



Ayuntamiento de Alcázar

Seguimos estando en desacuerdo con el autor de dicho artículo, pues aunque creemos que Alcázar fué Alces, no podemos afirmar tal cosa, basándonos en la existencia de unos mosaicos romanos, que nada tienen que ver con una ciudad de la Celtiberia, aunque esta ciudad se llamara Alces y fuera en su tiempo la ciudad refugio de los régulos celtíberos y capital de su pequeño reino.

Mantenemos nuestra opinión de que cuando los romanos sentaron las primeras piedras de esos mosaicos, de Alces sólo quedaba el recuerdo de su heroica resistencia a las legiones romanas y los restos de sus antiguas fortificaciones, a cuyo amparo surgía esa suntuosa mansión, que el itinerario llama Murum, nombre que nos dice bien claramente su origen.

Y no estamos de acuerdo, porque si bien es verdad que hasta hace poco tiempo se ha hecho coincidir en Laminio las tres vías romanas que cita «Uno de Quinto», las modernas excavaciones están demostrando que no era tal la importancia de esa ciudad, y así en la Historia de España, dirigida por D. Ramón Menéndez Pidal, ya no se habla de esas tres vías romanas, sino de tres que de Emérita iban a Toletum.

Examinando el mapa que presenta Menéndez Pidal, vemos una de estas vías romanas que pasaba por Oretum, quizás también por Villarta o muy cerca de ella, y se dirigía recta hacia el norte, juntándose al noroeste de Consuegra antes de llegar a Toledo, con otra que desde la Ciudad Imperial se dirigía por Consabrum, Murum y Laminium hacia la costa, buscando esa que desde las «Galias iba a Cádiz», cosa que tampoco es muy exacta, pues venía desde la misma Italia, y como ya decíamos en otro artículo, no se llamaba «camino de plata» sino Vía Hercúlea o Augusta.

Quizá esta vía romana de Toletum a la costa no esté explorada en su totalidad, pues Menéndez Pidal, pasando la provincia de Ciudad-Real, ya no la señala con un trozo continuo, sino con una línea de rayas hasta llegar a la costa, como igualmen-

te señala con rayas esa otra que dicen iba a Caesar Augusta, pasando por Laminium. Hemos de hacer notar que en esta hipotética vía romana, es en la que sitúa a Alces el autor de un mapa de la España Antigua, que trae la Enciclopedia Espasa.

Resumiendo esto de las vías romanas, diremos que según la historia de D. Ramón Menéndez Pidal, basada en las más modernas excavaciones arqueológicas, no es posible desviar hasta Villarta o sus inmediaciones el camino romano que de Toletum iba a Laminium, y por lo tanto Murum no podía estar en Villarta ni en sus inmediaciones, y si es que de verdad estaba en la vía que iba de Laminium a Toletum, su situación debemos buscarla dentro del trazado de esta vía, midiendo las distancias entre Consabrum y Laminium, tendremos el sitio marcado exactamente en esas ruinas romanas de Alcázar de San Juan.

La opinión esta que sitúa a Murum en Villarta, también queremos examinarla, pero es necesario conocerla y para eso, copiamos de la Enciclopedia Espasa en la palabra Muro: «Situada en las márgenes del Guadiana, cerca de la desembocadura del Gigüela, como se desprende de una cédula de cesión de 1.222, en que se habla del Castillo de «Murum sobre el Guadiana» y de la distancia que según el itinerario de Antonino hay entre Consabrum (Consuegra) y «Murum sobre el Guadiana», distancia que es igual a la que media entre Consuegra y Zubacorta por el camino que aún recibe el nombre de calzada.

Corresponde probablemente a la Venta Quesada, donde se ven algunas ruinas». (Hasta aquí el Espasa). Donde vemos mezclados sin hilación alguna los nombres de Villarta, «El Castillo de Murum sobre el Guadiana», Zubacorta y Venta Quesada, todo para mantener una idea insostenible. Distancias iguales podemos encontrar infinitas, haciendo a Consuegra centro de una circunferencia, pero con la dirección Laminium. Consabrum, Toletum, solo veremos una: Alcázar.